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Аннотация. Приведены результаты изучения использования трепела 
– опал-кристобалитового кремнийсодержащего природного вещества, сапро-
пеля и минеральных удобрений в звене севооборота с яровой пшеницей на 
опытном поле Курганской ГСХА в 2016-2017 гг. В полевом опыте установлено, 
что применение трепела в дозе 5 т/га (с фракциями до 1 и 5 мм) совместно с 
удобрениями, способствует увеличению урожайности пшеницы относительно 
контрольного варианта на 0,53-0,62 т/га. В ходе исследований было установ-
лено, что комплексное использование трепела, сапропеля и минеральных 
удобрений положительно влияет не только на урожайность, но и на каче-
ство зерна яровой пшеницы. После парового предшественника содержание 
клейковины в полученных образцах зерна находилось в пределах от 19,1 до 
23,1%. В 2017 году отмечено снижение качества зерна с содержанием сырой 
клейковины от 16,4 до 19,2%. В среднем за два года исследований выявлено 
повышение содержания сырой клейковины в зависимости от фракции тре-
пела на 1,6-3,4%. Улучшение качества клейковинных белков обеспечивается 
только применением трепела в комплексе с минеральными удобрениями.

Ключевые слова: трепел, удобрения, яровая пшеница, урожайность, 
качество зерна.

Abstract. The article presents the results of studying the use of opal-
cristobalite siliceous natural substance - kizelgur, sapropel and mineral 
fertilizers in the link of crop rotation with spring wheat in the experimental field 
of Kurgan GSA in 2016-2017. In the field experiment it has been established 
that the use of kizelgur at a dose of 5 tons/ha (with fractions up to 1 and 
5 mm) together with the fertilizers contributes to the increase in the yield of 
wheat relative to the control variant by 0.53-0.62 tons/ha. In the course of the 
research it was found that the integrated use of kizelgur, sapropel and mineral 
fertilizers positively affects not only the yield but also the quality of spring 
wheat grain. After the steam precursor the gluten content in the obtained grain 
samples ranged from 19.1 to 23.1%. In the conditions of 2017 the quality of 
grain with the content of raw gluten decreased from 16.4 to 19.2%. On the 
average over two years of research contributed to an increase in the content 
of raw gluten depending on the fraction of kizelgur by 1.6-3.4%. Improving the 
quality of gluten proteins is provided only by the use of kizelgur in combination 
with the mineral fertilizers.
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Введение. Продуктивность сельскохозяйственных куль-
тур тесно связана с условиями внешней среды, в частности, 
с плодородием почвы. Воздействие почвы на урожайность 
определяется запасами в ней элементов питания и влаги, 
реакцией почвенной среды и содержанием органического 
вещества, физическими и биологическими свойствами. Все 
другие факторы – действие удобрений, подбор соответству-
ющих сортов, выбор системы агротехнических приемов и 
так далее – тесно связаны с плодородием. Поэтому эффек-
тивность приемов повышения плодородия почвы, в первую 
очередь, определяется влиянием его на урожайность сель-
скохозяйственных культур и качество продукции [1-4].

В связи с этим, разработка технологических приемов 
использования местных минеральных ресурсов в качестве 
мелиорантов и удобрений является актуальной и имеет 

определенное практическое значение [5, 6].
В последнее время для повышения плодородия почв 

все большее внимание уделяется поиску эффективных спо-
собов применения разных видов природного минерального 
сырья. Высококремнистые породы являются природными 
сорбентами со специфическим характером пористости, 
обладают высокими адсорбционными, каталитическими и 
ионообменными свойствами. К таким агрорудам относятся 
опал-кристобалитовые кремнийсодержащие природные 
вещества – диатомиты и трепелы. Разнообразие мине-
рального состава и других свойств позволяет широко их 
применять при производстве сельскохозяйственной про-
дукции. К числу таких материалов следует отнести, прежде 
всего, высококремнистые породы – трепелы [7-9].

Несмотря на то, что кремний является непременной 
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